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臺南市政府老人福利推動小組臺南市政府老人福利推動小組臺南市政府老人福利推動小組臺南市政府老人福利推動小組 103103103103 年度第年度第年度第年度第 2222 次次次次委員委員委員委員會議會議會議會議紀錄紀錄紀錄紀錄    

時間：103 年 9 月 26 日(週五)下午 14：30-15：36 

地點：臺南市政府永華中心 6樓簡報室 

主席：賴主任委員清德 

出席人員：如簽到簿                      記錄：毛怜恩 

壹壹壹壹、、、、主席致詞主席致詞主席致詞主席致詞：：：：    

感謝各位委員貢獻心力在老人福利的推動上，台灣健康城市

聯盟和衛福部國健署主辦的第六屆台灣健康城市及高齡友善城

市評選，本府共參與 18 項創新成果獎角逐，獲得 13 個獎項，16

個獎座，本府在老人福利政策上均有實現，給予市民的是實質的

照顧福利，包括關懷據點、行動醫院、肺炎鏈球菌疫苗、裝置假

牙等，其他縣市於未來亦將仿效跟進，本市安平區長青公寓花 7

仟多萬重新整修，於年底完成後即可服務本市長輩。 

65 歲以上健保費用由政府支出一年需花費 20 億元，以目前

本市的財政無法因應，縣市合併時總債務 960 億，因為同仁努力

撙節支出，我們才有辦法去推動各項建設及社會福利，也因此減

少了一佰二十幾億的債務。 

本市現在還欠了 8 佰多億，有些人會說「錢先借來用，欠是

以後的事」，如果每個市長都如此，以後我們的財務就無法延續，

國家會倒，縣市也會倒，就像外國一樣，現在中央政府一年總支

出約 1 兆 9仟億，支出增加但是不斷的減稅，本來稅收占 GDP 的

18%，現在占 12%。 
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縣市合併之後中央政府未給予本市特別的經費挹注，明天馬

總統要來學甲主持 84 道路(北門到玉井)通車典禮，現在學甲這

一段已經可以通車；馬總統在 86 號道路通車的時候提到，在任

內給南市多少經費，那些經費其實都是延續性的，86 號道路也好

84 號道路也好，甚至將還沒有發生的都算進去，包括鐵路地下化

的經費，不該算進去的，像高中職是屬於省政府或者是教育部，

要改制成直轄市，99 年那一年，臺南市二十幾間高中職總共花費

五十幾億，結果交給臺南市政府之後才願意給三十九億，臺南市

政府根本沒有辦法接，連這五十幾億都算進去，實際上沒有發生

的也都算進去。 

縣市合併以來，中央未給臺南市政府一個新的重要建設，在

這種狀況之下，我們這個城市不是只有環境要永續、文化要永

續，連財政都要永續，公債法已經通過，我們現在有 500 億的空

間可以借，但是我們希望，我們借來的錢都是用於建設，是有辦

法帶動臺南市各種發展的，而不是把錢借來再花掉。 

各位委員都是長青的代表，在地方都是舉足輕重，所以特別

利用這個機會跟大家報告，當然 65 歲以上免健保費，這些長輩

免健保費也不是說沒有機會，第一，未來如果中央統一全國來做

這個，第二，財政收支劃分法如果通過，臺南市經過幾年之後財

政如果比較好，那時候才是一個時機，否則最近十年內都沒有辦

法做這個事情。臺南市縣市合併後有很多建設要推動，需要把這

些錢花在建設上面，有候選人將這個議題做為競選的政見，身為
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現任的市長，非常清楚我們臺南市的財政狀況，在這裡做個說明。 

貳貳貳貳、、、、101010103333 年第年第年第年第 1111 次會議列管事項次會議列管事項次會議列管事項次會議列管事項執行執行執行執行情形情形情形情形追蹤追蹤追蹤追蹤    

列管事項 列管情形 

請社會局及交通局協助規劃，運用本市老人免費搭乘

公車安排離峰時段，結合本市各項農特產行銷活動

(如玉井芒果節、東山咖啡節)協助老人團體規劃臺南

一日遊行程。 

解除列管 

有關劉委員正成所提「請宣導本市各里長壽俱樂部組

織走入正軌」問題，請社會局人民團體科瞭解實際情

形。 

解除列管 

有關黃委員德成所提「建議衛福部長青學苑補助原則

電腦課程修訂招收人數為 12 人」案，請社會局建議

衛生福利部修改。 

繼續列管 

叄叄叄叄、、、、業務單位報告業務單位報告業務單位報告業務單位報告：：：：（詳如書面資料） 

決議：洽悉。 

(一)黃委員德成：衛生局辦理篩檢 65 歲老人心理情緒問卷調

查(老人憂鬱量表)，共篩檢 12,707 份。篩檢分數達 5

分以上及達 10 分以上者有多少人?是否有數據可以了

解，有多少比率有做事後的服務? 

決定：請衛生局查詢後答覆。 

(二)曾王委員雅雲：有民眾反應，65 歲以上老人搭公車須持

身分證，恐有身分證遺失之虞，建議是否能有更便利之
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替代方案。 

決定：本府明年度將發行市民卡，我們的市民卡很好用，

可以現金儲值，來市府辦公也可以刷卡，屆時會通知各

公所進行宣導；另外，市民卡也可 DIY 客制化，希望卡

片用什麼圖案可由民眾自已決定。 

(三)許委員漢松：65 歲以上老人申請社會福利有關戶籍滕本

的問題，就我們所知社會福利為申請制，民眾雖符合條

件但如未提出申請沒辦法享受社會福利，在申請這種用

途時，是要跟業務承辦人員事先告知還是該如何做，請

民政局做較詳盡的說明。 

民政局回應：像申請社會福利的部分已經由社會局列冊

之民眾不須再檢附戶籍謄本，我們由社會局這邊過來的

資料做整批查調，如果為單獨申請的，會再予以協助。 

(四)郭委員守義：社區參加社區評鑑非常儘力，接受評鑑據

點團體不管甲等還是優等的每個志工，包含訪視電訪、

健康促進各項都做得非常理想與努力，據點宣導本市福

利政策及老人照顧區塊可再加強，但評鑑之後有一些鼓

勵制度如獎金，實務上，領取獎金後仍要辦理核銷，建

議統籌改用實質鼓勵的方式。 

社會局回應：獎金主要提供據點共同使用，與所有補助

款一樣都必須要核銷，這部分會與主計單位討論，再來

想辦法。 
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決定：志工都很用心，且做得很高興，委員建議的部分

請業務單位再加強，獎金部分請社會局解決。 

肆、提案討論 

提案一                               提案單位：許委員漢松 

案由：政府委託機構辦理老人保護緊急安置之費用，建請政府應

比照委託養護(長期照顧)暨護理機構辦理老人安置之契

約辦理。 

說明： 

一、目前政府辦理老人保護緊急安置之業務時，切實具有

緊急與迫切性，但安置費用卻比委託養護(長期照顧)

暨護理機構辦理老人安置(俗稱低收入戶，中低收入戶

重度失能公費安置)之費用偏低，顯然不符合平等願

則。 

二、政府委託機構辦理老人保護緊急安置之契約書久未修

訂調整且安置費用偏低，常造成機構業者要配合政府

辦理老人保護緊急安置之意願低落，使政府辦理此項

業務之成效不彰，無法把老人護做到最委適緊急安置。 

三、建議政府社政單位對於委託機構辦理老人保護緊急安

置之費用，比照委託養護(長期照顧)暨護理機構辦理

老人安置之費用，每月補助新臺幣貳萬元整，以利業

務之推展。 

決議：請社會局再研議。 
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伍、主席提示： 

重陽節將至，利用這個機會代表臺南市祝福 65 歲以上的長

輩重陽佳節快樂。 

 

 

散會：15 時 36 分 
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